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美国南加州新移民人口增长和城市扩
大，催生中餐馆遍地开花，带来新一轮低
价竞争战。

“说南加州中餐馆这几年像走马灯一
样不停地转手，不算过分”，南加州资深餐
饮业者黄先生表示，中餐一直是南加州华
人最大的行业，这些年也是流动最大的行
业，尤其华人聚居城市，5年内因不敌竞争
压力被迫易名或转手的中餐馆，保守估计
不下三成。

最近 10 年南加州华裔人口结构发生巨
大变化，从当年台湾人、广东人及留学生
新移民的“三足鼎立”单纯结构，发展为
中国各地新移民人口增加、留学生增加的
新格局，华人更见多元化。南加州的中
餐，也从广东菜和台湾菜，演变成中国大
江南北菜系百花齐放，地方小吃、家乡风
味各领风骚。华人聚居地区，华人餐馆几
乎是三步一小店，五步一大店。

“但餐饮业竞争压力，至少是 5 年前一
倍”，资深华资海鲜和自助餐饮业者李先生
表示，近年洛杉矶地区的华资餐馆几乎是

“倒闭了开，开了倒，再倒再开”。不仅华
资中餐馆以数倍增长，不少其他族裔难以
为继的餐厅，华人照样接手。他表示，虽
然近年华裔人口从原来的蒙市、阿罕布
拉、圣盖博、亚凯迪亚等分散到圣盖博谷
东区与更东边的地区，但华人餐馆的成长
数量，依然要比人口成长速度快。

餐饮业者表示，事实上这些年由于货
币汇率上上下下、进口食品成本增加等原
因以及天气干旱和异常导致物价、水费与

人工成本上扬，还有房屋租金的增长，都
将餐饮一步步推向艰难。

李先生举例说，与5年前相比，牛肉价
格至少增加三成，以前优质纽约牛排每磅3
美元左右，现在将近5美元；鸡中翅，以前
每磅 1.99 美元，现在每磅 2.99 美元；海鲜
贵得很厉害，高档阿拉斯加蟹脚以前每磅
不到6美元，现在7、8美元，节日甚至8美
元一磅，“自助餐客人吃两磅蟹脚，老板就
要亏本了”。

尽管如此，很多餐馆也只能“顶硬
上”，因为你不卖别人卖，你不降价别人
降。大批挡不住冲击的餐馆，只好自动退
出竞争市场。

一些餐厅发出的优惠餐券，甚至等不
及客人使用，已变了主人。“有的餐馆几个
月就坚持不下了，一些餐馆一年换手几次
也不稀奇”，一位餐饮界大佬表示，如今在
洛杉矶做中餐“能够 10 年不更名的，算是
奇迹”。包括一些近年来扩张迅速的华人餐
饮连锁店，也不敌竞争压力，纷纷缩盘。

（摘自美国《世界日报》）
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在过去的半年中，“恐怖分子”
和“爆炸”在欧洲已不再新鲜。恐怖
袭击已经真正从英美扩展到了一向平
静的欧洲大陆。

巴黎恐怖袭击后，恐怖分子立
刻就在其官方渠道上宣布这只是开
始 。 似 乎 是 为 了 证 明 他 们 此 言 非
虚，之后的欧洲平均每个月都有一
到两起恐怖袭击成为大新闻。而如
果打开报纸仔细看，还会发现有更
多的未遂袭击。

巴黎恐怖袭击半年后，住在欧洲
大城市的我们早已习惯了毫无预告的
地铁晚点。人们已经习惯，坐车坐到
一半突然被集体赶下来，或者早该在
十分钟前来的地铁迟迟不到，而必须
在车站毫无目的地等下去。每一次晚
点的理由都是谜一样的“由于前方有
救护行动”。

正像我的同事总结的那样：“怎
么突然就有这么多救护行动？以前没
有这么多，而且还每一次都是因为救
护行动！”只有一次，晚上 7 时，在
汉堡市中心的施泰芬广场站，正值下
班晚高峰，地铁却莫名其妙地停在施
泰芬广场站很久。车上的人正等得不
耐烦，突然车厢内响起司机广播：

“出于安全原因，我请求大家迅速离
开车厢。出于安全原因，我请求大家
迅速离开车厢。”也许是一两秒钟的
时间，仿佛正在放映的电影按下了暂
停键。之后，人们纷纷拿起东西，迅
速下车。和设想中的不一样，并未出
现很大恐慌。我们基本还属于安静有
序地下了车。在站台的灯光下看着其
他乘客的脸，是一点点的询问掺杂着
平静，过于平静，以至于有点麻木。
我想，大概我自己的脸也是那样。

令人哑然的是，地铁依然一遍又
一遍地在放“请大家离开车厢”的广
播，但说辞却突然变了，变成我们熟
悉的“由于前方有救护行动，请大家
迅速离开车厢”。而之前司机似乎是
出自本能播报出的两遍“出于安全原
因”后留下的空白，格外耐人寻味。

迄今为止，在整个事件中，德国
已经成为欧洲大陆上未经受恐怖袭击
的最后一座孤岛。但这并不能使人安
心：每当恐怖袭击的新闻爆出，人们
都会立刻回忆起恐怖分子在巴黎事件
后立刻在脸书和推特上发出的宣告：

“下一个袭击目标将是伦敦、华盛
顿、罗马、德国”，在此宣告中，只
有德国作为一整个国家和其他三个城
市并列。

近来恐怖事件频发的比利时、法
国、荷兰，全都与德国接壤。德国在
2015 年爆发的难民潮中接受了最多
难民，尽管联邦政府拒绝承认，但尤
其是在开始阶段几乎无差别的接收，
即使从理论上也暗含了恐怖分子混在
难民中入境的可能。这并非主观推
测，而是已经证实，包括巴黎恐怖袭击
在内的多起恐怖袭击的作案者有难民
身份；加上申根境内的无障碍通行，无
法不假设已有极端分子混入德国。

欧洲还安全吗？这个问题，不仅
仅意味着“恐怖袭击蔓延了，欧洲还
安全吗？”，更意味着“在恐怖袭击和
难民潮的双重压力下引发的恐慌和担
忧，会把欧洲带到哪一步？”

（摘自新加坡《联合早报》）

欧洲
还安全吗？

周睿睿

西班牙国家和各大区统计机构日前相继公布了
有关全国和当地人口演化情况的统计报告。根据统
计数据，西班牙的人口无论是在全国范围内，还是
在各个大区，都呈现出了下降，甚至是急剧下降的
趋势。主要原因有两方面：一是许多西班牙人和移
民由于金融危机影响，离开了西班牙；二是西班牙
出生率一直在持续降低。

西班牙现在有 4600多万人，可按照目前的人口
降低速度，在 15 年内，将减少 20 万人。到 2050
年，西班牙的人口数量应为 4480万人。然而，这并
不是最令人担忧的数字。因为相关资料显示，从
2008年金融危机开始，西班牙处在生育年龄的青壮
年人口，就一直在持续减少。照此趋势，从 2008年
到 2023 年，同样也是 15 年内，处于 25 岁到 40 岁之
间的西班牙人口将降低 40%。这意味着人口的出生
率在今后几年不仅会延续以前下降的趋势，而且还
会加速降低。此外，西班牙育龄妇女生孩子的数量
也在减少。以前平均都在两个以上，可现在只有
1.3个。

此外，西班牙人口的老龄化现象也非常严重。
在人口出现显著下降的省份，西班牙人的平均年龄
为 46.1 岁。而在人口老龄化非常严重的地区则达到
了50岁左右。

由于老龄化严重，西班牙人的死亡率也明显高
于出生率。据介绍，在 2015年上半年的人口统计数
据中，在西班牙共有新生儿206656名，比2014年同
期下降了 0.8%。可同一时期内，西班牙的死亡人数
则明显高于出生人数。

自从 2008 年的金融危机发生以来，西班牙对移
民的态度就急转直下。面对社会上的高失业率，许
多西班牙人认为是移民抢了自己的饭碗。由此，无
论是政府还是民间，都出现了对移民不同程度的排
斥感。同时，由于金融危机影响以及移民生存环境
恶化，从 2012 年开始，大量外来移民开始离开西班
牙，并且离开的人数一直远高于来西的人数。随着
移民的减少，以及人口降低速度的加快，西班牙社会
对移民的态度在近一时期以来，已经开始发生了显
著的改变。

人口自然增长的加速是需要时间的，而要想在
短时间内解决人口降低的压力，唯一的办法就是引
入移民。从目前西班牙人口的状况来看，这里还是
需要大量移民的，并且随着经济的复苏以及人口恢
复的需要，西班牙对待移民的态度和政策还会继续
改善。 （摘自西班牙欧浪网）
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人口下降
需要新移民

习 梅
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李克强总理在政府工作报告中提出的建设“海外仓”，对海外华商有什么意

义？法国华商已经看到了这3个字的含金量。总理是这样说的，中国要扩大跨境电

子商务试点，支持企业建设一批出口产品“海外仓”，促进外贸综合服务企业发

展。

西班牙华人贸易公司西班牙华人贸易公司
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中国客救了静冈机场中国客救了静冈机场
孙孙 辉辉

日本的地方机场在人们的印象
中，是个赤字不断的包袱。不过随
着近年中国游客的涌入，这一现象
正在逐渐被改变。静冈县近日公布
的数据显示，从 2014 年 6 月起的一
年间，利用静冈机场的 58.7 万人次
中，中国旅客数量约占三成，达到
约 16.7 万人次。据估算，由中国旅
客带来的经济波及效应达99亿日元

（约合人民币5.7亿元），为2012年6
月起的一年间的估算值的32倍。

位于富士山附近的静冈机场自
2009年启用后，最初两年每年有 50

万旅客出入，但到 2014 年只有 40
万。因旅客太少，该机场每年亏损 4
亿到 5 亿日元。2009 年静冈机场开
业时与中国仅有1条定期航线，每周
4个航班。随着包机的增加，2015年
增至6条航线，每周23个航班。

据了解，静冈县以减少着陆费
为卖点展开攻势，往返于中国的定
期航班从原先的仅上海一地扩展至
南京、天津等多地。游客如利用东
名高速公路，乘坐巴士即可轻松抵
达东京和大阪，游览富士山也很方
便，该县宣传了这一地理优势。静

冈 机 场 总 体 经 济 效 应 估 算 额 为
312.4亿日元，较上回增长了约 94.5
亿日元。据估算，机场还创造了
2150 个就业岗位，税收增加了 21.4
亿日元。

据日本观光厅介绍，2015 年静
冈县外国游客住宿人数较上年增长
了一倍以上，达到 175 万人，增幅
达 123.8%，增幅居全国之首。这其
中，有七成是中国游客。而推动这
一增长的原动力是静冈机场的新增
航线。

（摘自日本《中文导报》）

具有双向功能具有双向功能

“海外仓”有助于中国商品走向海外，
为出口添动力。而法国华商则看到了“海
外仓”的“双向”功能。也就是，“海外
仓”既可以助力中国商品走出来，也可以
让海外产品引进去。而这两点，法国华商
都有其自身的优势。法国恒通集团董事局
主席唐晓华旗下的万利贸易公司主攻电
商，前年和浙江中国小商品城集团股份有
限公司旗下的“义乌购”签订了合作协议。

唐晓华说，其实，“义乌购”最近几年已
经在全球启动了“海外仓”的建设，以真正拉
动跨境电商的发展。现在这个战略上升到
了国家层面，必然会有一个飞跃。

唐晓华认为，海外华商是中国企业实施
“走出去”战略可以借助的重要力量，海外华
商与中国企业的合作与发展则是关键渠
道。就拿欧洲来说，建立“海外仓”之后，中
国产品批量进入欧洲，再利用当地华商的欧
洲推广经验、客户群体资源、商品批发渠道
等优势，能够开创新的经营模式。同时，华
商也能够利用“海外仓”的模式，将欧洲的优
质产品出口到中国，他们的经营转型也就有
了直通车。

带动文化传播带动文化传播

法国的陈氏兄弟公司是中国食品在欧
洲最大的“海外仓”之一。“老干妈”陶华

碧曾说：“我是中国人，我不赚中国人的
钱，我要把老干妈卖到外国去，赚外国人
的钱。”但有人曾在天涯论坛发帖说，中国
的食品说是出口到国外，其实就在海外的
中国超市卖，就卖给中国人。

走进陈氏兄弟公司在巴黎 13 区的超
市，人们就会看到，有时候法国顾客居
然比华人还多。也会看到不少法国朋友
把 “ 老 干 妈 ”、“ 王 致 和 ” 等 放 进 购 物
车。

陈氏兄弟公司 1976年诞生。公司当时
做的是亚洲食品进口和批发零售生意，最
初的顾客群就是在法的华侨华人。随着业
务的发展，陈氏兄弟公司于1981年在巴黎
13区的“中国城”租用了一处面积近3000
平方米的废弃火车货运站，创办了巴黎第
一家专营亚洲食品的现代化超级市场——
陈氏百货商场。这应该是中国食品在欧洲
最早的“海外仓”。

陈氏兄弟公司在主要服务于亚洲移民
的同时，特别注意满足土生土长的法国人
在饮食上的消费习惯。为提供法国食客需
要的食品和酒类，陈氏公司或者联合国内
厂家，或者聘请法国酿酒师、食品专家，
开发适合法国人口味的食品和酒类。公司
负责人说，“海外仓”的建设，中国食品
应该占有重要的位置。因为，第一，外国
人可以通过中国食品了解中国文化；第
二，“华二代”、“华三代”也可以通过中
国食品维系与祖籍国的感情，只要中国味
道能留住他们的胃，就能留住中华文化在
他们心中的根。他说，现在越来越多的华
人后代喜欢中国食品，从而也影响了更多

的法国人喜欢中国食品，这让人很欣慰。

助力跨境电商助力跨境电商

欧洲华人电商“先行者”、欧洲华商理
事会理事长刘若进认为，“海外仓”的建
设，将大大改变目前跨境电商“小打小
闹”的局面。

“其实，国内企业已经走在了前面。”
刘若进介绍说，今年初，由名创优品全球
联合创始人叶国富控股的 195 全球购跨境
进口商品城正式启动，该全球购商城将与
万达进行合作，依托万达商圈优势，开展

“线上与线下融合”的跨境电商经营。万
达与 195 全球购战略合作、抢滩跨境电
商。

刘若进说，目前炒得很热的跨境电
商，其实很多通过快递操作，而跨境邮寄
则引发了很多问题。跨境出口试点城市只
有那么几个，而出口的电子商务企业遍布
全国各地，如果按照政策实施退税，要找
到试点城市报关，全部纳入到试点城市，
成本太高，根本不可行。目的国对跨境电
商并未持欢迎的态度。

刘若进说，根据中国商务部的预测，
2016年中国跨境电商进出口贸易额将达6.5
万亿元，未来几年跨境电商占中国进出口
贸易比例将会提高到 20%，年增长率将超
过 30%。大趋势是中国企业要大批量在海
外建仓，国家也将加大投入，海外华商应
该把握这个机遇。

（摘自《欧洲时报》）


